



## La Libre Belgique

Date: 16-10-2020

Page: 25

Periodicity: Daily

Journalist: Antonin Marsac

Circulation: 33649

Audience: 167200

Size: 256 cm<sup>2</sup>

# Greenwin mise sur la durabilité pour relancer l'économie wallonne

Antonin Marsac

■ Le pôle de compétitivité wallon publie sa feuille de route et se veut durable et ambitieux, malgré la crise du Covid-19.

**O**n peut être pessimiste et lucide mais continuer d'avancer." Le constat peut sembler amer mais il ne l'est pas tant que ça. Véronique Graff, directrice du pôle de compétitivité wallon Greenwin, sait que le Covid-19 a fortement impacté l'économie wallonne et que les options sur la table pour la relancer ne sont pas toutes sans conséquence.

Mais Greenwin, qui fédère des entreprises actives entre autres dans la recherche, l'innovation, la chimie et la construction, veut développer une économie régénérative. Aux grands maux, les grands mots? Non. Véronique Graff se veut réaliste et l'assurance, "on ne peut pas sortir de la crise du Covid-19 sans avoir une attitude ambitieuse pour l'ensemble des défis sociétaux face auxquels on est. Dont l'adaptation aux changements climatiques et l'économie régénérative. C'est même un accélérateur. Bien sûr, il y aura un coût économique d'opportunités. Bien sûr qu'il faudra investir. C'est indispensable, dit-elle. Derrière tout changement, il y a des idées qui semblent infaisables. Mais cette période doit les rendre réalisables", ajoute-t-elle.

Greenwin – avec ses 200 membres, dont 75 % sont des entreprises, en majorité des PME – affiche un bilan pré-Covid positif, puisque, selon Véronique Graff, les différents acteurs du pôle ont dans l'ensemble un taux de croissance supérieur à la moyenne. "Notre ambition est d'avoir un maximum d'impact, aussi bien au niveau de l'emploi que de l'environnement. Cette ambition, encore plus forte aujourd'hui, s'aligne d'ailleurs sur les enjeux du Green Deal européen", lance-t-elle.

### Quels projets?

Concrètement, la "feuille de route 2020-2025" de Greenwin mise sur la construction durable, la chimie verte et la valorisation des ressources.

Pour la construction, le pôle favorisera les initiatives pour améliorer l'efficacité énergétique des bâtiments, la construction modulaire ou encore la réutilisation de matériaux de construction. Ce qui est positif pour l'environnement et pour

## 50%

### Croissance

Greenwin vise une croissance de la valeur ajoutée de ses membres 50 % plus élevée que la moyenne wallonne.

l'emploi car ces secteurs sont demandeurs de main-d'œuvre. De l'ingénierie à la construction pure et dure.

Au niveau de la chimie, le pôle tend à développer la circularité des plastiques, de la réutilisation au recyclage mais également en changeant l'approche globale et en favorisant au maximum l'écoconception. "Tous les projets défendus par Greenwin ont une approche avec une analyse de cycle de vie", précise Véronique Graff.

Pour la valorisation des ressources, Greenwin soutient des projets de substitution de sables dans les bétons pour pallier la pénurie de sables naturels, par exemple. Ce qui passe par la valorisation de déchets de carrières ou de mines par exemple.

### Au-delà des intentions

Et parce qu'"un but sans plan est juste un souhait", peut-on lire, en anglais, sur la feuille de route, Greenwin s'est fixé des objectifs clairs: d'ici à 2025, le pôle vise une croissance de la valeur ajoutée de ses entreprises membres de 50 % plus élevée que la moyenne et une hausse du taux d'emploi de 5 %. Pour ce faire, le pôle n'hésite pas à élargir sa vision et ses missions à un niveau international.

Le pôle a d'ailleurs mis en place une task force autour de la relance post-Covid. Avec une analyse des besoins, des risques, mais aussi des opportunités.

"La crise a frappé tout le monde de plein fouet. Mais il faut voir les menaces comme des opportunités, même si ce n'est pas toujours simple", avoue la directrice du pôle, pour qui la recherche de croissance et les objectifs de neutralité carbone doivent absolument se rejoindre pour une visée à long terme. "Ce ne sont pas des causes qui s'opposent mais qui se renforcent. C'est une question de vision dans le temps", conclut-elle.



## La Libre Belgique

Date: 16-10-2020

Page: 56

Periodicity: Daily

Journalist: -

Circulation: 33649

Audience: 167200

Size: 316 cm<sup>2</sup>

# En 2 minutes

## ■ Belgique

**Enseignement obligatoire** | La ministre **Caroline Désir** annonce plusieurs mesures pour permettre aux écoles où le maximum de cours en classe doivent être maintenus de souffler. Les vacances de Toussaint sont prolongées jusqu'au 11 novembre inclus. →p.5

**Enseignement supérieur** | Un consensus s'est dégagé jeudi autour de la ministre **Valérie Glatigny** pour faire passer le supérieur de l'actuel code jaune en orange dès lundi. →p.5



BELGA

**Judiciaire** | Près de 10 ans après l'explosion de la rue Léopold à Liège, où 14 personnes ont péri, le tribunal correctionnel de Liège a rendu son jugement. →p.10

**Terrorisme** | **Yusra**, aujourd'hui âgée de 27 ans, n'a eu de cesse après un premier séjour en Syrie de tenter d'y retourner. Cinq ans de prison ont été requis contre elle. →p.11

## ■ International

**France** | Perquisitions, jeudi, au domicile et dans les bureaux de l'ex-Premier ministre, **Edouard Philippe**, de l'ex-ministre de la Santé, **Agnès Buzyn**, de l'ex-porte parole du gouvernement, **Sibeth Ndiaye**, et de l'actuel ministre de la Santé, **Olivier Véran** (photo). En cause: leur gestion de la crise

du coronavirus. →pp.14-15



AFP

**Union européenne** | L'Union européenne a dévoilé jeudi une liste de sept personnalités russes qu'elle a décidé de sanctionner pour la responsabilité dans l'empoisonnement d'**Alexei Navalny** ou dans la déstabilisation de la Libye. L'Allemagne essaie malgré tout de garder la voie du dialogue ouverte avec Moscou. →pp.16-17

**États-Unis** | Pour tenter de salir la réputation de **Joe Biden**, l'entourage de Donald Trump prétend avoir exhumé des e-mails prouvant que son fils **Hunter** s'est compromis avec une société énergétique ukrainienne. →pp.18-19

## ■ Économie

**Transport aérien** | **Ryanair** a indiqué jeudi qu'elle allait de nouveau réduire ses capacités de vols au regard de la pandémie de Covid-19 et de la chute du trafic, et les faire passer cet hiver à 40% contre 60% l'an passé. →p.23

**Aides** | L'aide publique à la recherche et développement manque d'efficacité en Belgique. C'est le constat dressé par la Banque nationale de Belgique (BNB). →p.24

**Wallonie** | Sur la période 2020-2025, **GreenWin**, le pôle de

compétitivité wallon dédié aux projets d'innovation collaborative dans les secteurs de la chimie verte, des matériaux et procédés innovants de construction et de l'environnement, vise une croissance plus élevée que la moyenne de l'industrie. →p.25

## ■ Sports

**Cyclisme** | La 12<sup>e</sup> étape du Tour d'Italie a été enlevée par l'Équatorien **Jhonatan Narvaez**. Le Portugais **João Almeida** conserve le maillot rose. →pp.33 et 37

**Tennis** | L'Américain **Sam Querrey**, positif au Covid, a quitté le tournoi de Saint-Petersbourg en jet privé, au mépris du protocole. Il risque de lourdes sanctions. →p.35



AP

## ■ Culture

**Musique** | **Stevie Wonder** a dévoilé deux nouveaux titres ce jeudi – "Where Is Our Love Song" et "Can't Put It In The Hands Of Fate". Il en a profité pour annoncer qu'il quittait la Motown pour lancer son propre label. →p.46



BELGAIMAGE

**Belga**Date: **15-10-2020**

Page:

Periodicity: **Daily**

Journalist: -

Circulation: **0**

Audience: -

## Le pôle wallon GreenWin vise une croissance 50% plus élevée que la moyenne de l'industrie

(BELGA) = Sur la période 2020-2025, GreenWin, le pôle de compétitivité wallon dédié aux projets d'innovation collaborative dans les secteurs de la chimie verte, des matériaux et procédés innovants de construction et de l'environnement, vise une croissance de la valeur ajoutée de ses entreprises 50% plus élevée que la moyenne de l'industrie et une augmentation du taux d'emploi de 5%.

Pour y parvenir, il a édicté une feuille de route destinée à définir une ligne d'action claire permettant de mobiliser les ressources vers un objectif précis, expliquent ses responsables.

Concrètement, cette feuille de route, co-construite avec les membres de GreenWin, doit permettre de doubler le nombre de projets d'innovation collaborative dans l'écosystème du pôle, avec comme objectif, entre autres, de parvenir à 25% de projets en copilotage, d'enregistrer une progression de 10 membres par an ainsi que de développer 2 à 3 projets européens de référence, en continu.

Dans ce cadre, plusieurs consultations et ateliers ont permis de sélectionner une série de grandes thématiques d'innovation collaborative, au sein desquelles des projets spécifiques seront développés et mis en œuvre d'ici 2025, avec les membres de GreenWin, dans le but de développer des produits, procédés, services et formations; d'investir dans des outils industriels innovants; de créer et de maintenir des emplois et, évidemment, de générer de la valeur ajoutée.

Parmi ces thématiques figurent notamment la neutralité carbone, la construction durable, la chimie verte ou encore la valorisation des ressources. "Au cours des années à venir, GreenWin proposera à ses membres de monter des projets d'innovation collaborative sur ces sujets et orientera ses propres actions dans le même sens", indiquent enfin les responsables du pôle.

**www.lesoir.be**Date: **15-10-2020**Periodicity: **Continuous**

Journalist: -

Circulation: **0**Audience: **476667**<https://www.lesoir.be/331694/article/2020-10-15/le-pole-wallon-greenwin-vise-une-croissance-50-plus-elevee-que-la-moyenne-de>

## Le pôle wallon GreenWin vise une croissance 50% plus élevée que la moyenne de l'industrie

**Sur la période 2020-2025, GreenWin, le pôle de compétitivité wallon dédié aux projets d'innovation collaborative dans les secteurs de la chimie verte, des matériaux et procédés innovants de construction et de l'environnement, vise une croissance de la valeur ajoutée de ses entreprises 50% plus élevée que la moyenne de l'industrie et une augmentation du taux d'emploi de 5%.**

Pour y parvenir, il a édicté une feuille de route destinée à définir une ligne d'action claire permettant de mobiliser les ressources vers un objectif précis, expliquent ses responsables.

Concrètement, cette feuille de route, co-construite avec les membres de GreenWin, doit permettre de doubler le nombre de projets d'innovation collaborative dans l'écosystème du pôle, avec comme objectif, entre autres, de parvenir à 25% de projets en copilotage, d'enregistrer une progression de 10 membres par an ainsi que de développer 2 à 3 projets européens de référence, en continu.

Dans ce cadre, plusieurs consultations et ateliers ont permis de sélectionner une série de grandes thématiques d'innovation collaborative, au sein desquelles des projets spécifiques seront développés et mis en œuvre d'ici 2025, avec les membres de GreenWin, dans le but de développer des produits, procédés, services et formations; d'investir dans des outils industriels innovants; de créer et de maintenir des emplois et, évidemment, de générer de la valeur ajoutée.

Parmi ces thématiques figurent notamment la neutralité carbone, la construction durable, la chimie verte ou encore la valorisation des ressources. "Au cours des années à venir, GreenWin proposera à ses membres de monter des projets d'innovation collaborative sur ces sujets et orientera ses propres actions dans le même sens", indiquent enfin les responsables du pôle.

## Véronique Graff (Greenwin): "On peut être pessimiste, lucide et continuer d'avancer"

Antonin Marsac

Greenwin, le pôle de compétitivité wallon, publie sa feuille de route et se veut ambitieux pour l'avenir, malgré la crise du Covid-19



© JL Flémal / D.R. / Greenwin

*"Pessimiste et lucide"*. Le constat peut sembler amer mais il ne l'est pas tant que ça. Véronique Graff, directrice du pôle de compétitivité wallon Greenwin, sait que le Covid-19 a fortement impacté l'économie wallonne et que les options sur la table pour la relancer ne sont pas toutes sans conséquence.

Mais Greenwin, qui fédère des entreprises actives entre autres dans la recherche, l'innovation, la chimie et la construction, veut développer une économie régénérative. Aux grands maux, les grands mots ? Non. Véronique Graff se veut réaliste et l'assure, *"on ne peut pas sortir de la crise du Covid-19 sans avoir une attitude ambitieuse pour l'ensemble des défis sociétaux face auxquels on est. Dont l'adaptation aux changements climatiques et l'économie régénérative. C'est même un accélérateur. Bien sûr, il y aura un coût économique d'opportunités. Bien sûr qu'il faudra*

*investir. C'est indispensable*", dit-elle. *"Derrière tout changement, il y a des idées qui semblent infaisables. Mais cette période doit les rendre réalisables"*, ajoute-t-elle.

Greenwin – avec ses 200 membres, dont 75 % sont des entreprises, en majorité des PME – affiche un bilan pré-Covid positif, puisque, selon Véronique Graff, les différents acteurs du pôle ont dans l'ensemble un taux de croissance supérieur à la moyenne. *"Notre ambition est d'avoir un maximum d'impact, aussi bien au niveau de l'emploi que de l'environnement. Cette ambition, encore plus forte aujourd'hui, s'aligne d'ailleurs sur les enjeux du Green Deal européen"*, lance-t-elle.

Quels projets ?

Concrètement, la "feuille de route 2020-2025" de Greenwin mise sur la construction durable, la chimie verte et la valorisation des ressources.

Pour la construction, le pôle favorisera les initiatives pour améliorer l'efficacité énergétique des bâtiments, la construction modulaire ou encore la réutilisation de matériaux de construction. Ce qui est positif pour l'environnement et pour l'emploi car ces secteurs sont demandeurs de main-d'œuvre. De l'ingénierie à la construction pure et dure.

Au niveau de la chimie, le pôle tend à développer la circularité des plastiques, de la réutilisation au recyclage mais également en changeant l'approche globale et en favorisant au maximum l'éco-conception. *"Tous les projets défendus par Greenwin ont une approche avec une analyse de cycle de vie"*, précise Véronique Graff.

Pour la valorisation des ressources, Greenwin soutient des projets de substitution de sables dans les bétons pour pallier la pénurie de sables naturels, par exemple. Ce qui passe par la valorisation de déchets de carrières ou de mines par exemple.

Au-delà des intentions

Et parce que "un but sans plan est juste un souhait", peut-on lire, en anglais, dans la feuille de route, Greenwin s'est fixé des objectifs clairs : d'ici à 2025, le pôle vise une croissance de la valeur ajoutée de ses entreprises membres de 50 % plus élevée que la moyenne et une hausse du taux d'emploi de 5 %. Pour ce faire, le pôle n'hésite pas à élargir sa vision et ses missions à un niveau international.

---

Le pôle a d'ailleurs mis en place une task force autour de la relance post-Covid. Avec une analyse des besoins et des risques, dont la perte potentielle de partenariats et l'abandon par certains de projets d'innovation par manque de fonds. Mais aussi des opportunités, dont les investissements dans la recherche et le développement par certains acteurs qui voyaient leurs activités classiques à l'arrêt à cause du confinement. *“La crise a frappé tout le monde de plein fouet. Mais il faut voir les menaces comme des opportunités, même si ce n'est pas toujours simple”*, avoue la directrice du pôle, pour qui la recherche de croissance et les objectifs de neutralité carbone doivent absolument se rejoindre pour être durable à long terme. *“Ce ne sont pas des causes qui s'opposent mais qui se renforcent. C'est une question de vision dans le temps”*, conclut-elle.